

1. Menolong tanpa melihat seseorang dari latar belakangnya

- a. Sesosok karakter Boy dan teman-temannya memiliki sikap solidaritas dan rasa kepedulian yang tinggi terhadap sesama. Mereka sangat peduli dengan kekurangan dan ketidakmampuan seseorang di sekelilingnya. Bahkan mereka tidak segan-segan untuk menolong kepada sesama. Hal tersebut dilakukan karena atas dorongan hatinya yang merasa itu wajib dilakukan. Karena itu bermanfaat dan tidak mengganggu ketenangan orang lain. Mereka mengetahui perilaku yang baik dan buruk. Mereka sadar akan kesadaran kewajibannya untuk berbuat baik terhadap sesama. Tindakan ini amat rasional, karena hal ini berlaku secara umum dan wajib. Berikut sebagian contohnya:
 - b. Pada saat salah satu anggota geng Black Cobra kecelakaan karena ulah geng Black Cobra sendiri, dengan senang hati Boy dan teman-temannya membantu biaya pengobatannya. Karena saat itu tidak memiliki biaya, sementara Alex sendiri yang mencelakainya tidak mau bertanggung jawab. Kemudian geng Anak Jalanan berusaha untuk membantu. Mereka mencoba menggalang dana untuk biaya pengobatan. Mereka juga hampir setiap hari menjenguk ke rumah sakit. Mereka mendoakan kesembuhan teman Alex itu. Sementara Alex tidak mengkhawatirkannya. Adegan ini ada pada episode hari Minggu tanggal 13 Maret 2016.

- c. Pada saat Boy sedang menolong pedagang nasi goreng yang ditabrak oleh Mondy yang saat itu masih tergabung dalam anggota geng Serigala. Saat itu Boy memang sedang berbalapan dengan Mondy di jalanan kampung. Boy yang saat itu ketinggalan jauh di belakang Mondy, melihat seorang pedagang nasi goreng yang tertabrak oleh Mondy. Boy langsung turun dan membantu merapikan gerobak yang berantakan. Boy tidak peduli menang atau kalah balapan tadi itu. Adegan ini muncul pada menit ke-20 detik ke-56 episode 12 oktober 2015. Boy lalu ditanya oleh satu temannya Ian dan Haikal *“Boy kok loe bisa kalah dengan Mondy, tumben banget loe kalah?”* Kemudian Boy menjawab *“Kalah menang itu sudah biasa dalam pertandingan, lagian kan gue juga manusia bisa yang bisa saja kalah.”*
- d. Pada saat geng motor Anak Jalanan melakukan bakti sosial di sekitar *basecame* mereka. Mereka menolong sesama dan memberi sembako kepada warga-warga sekitar. Adegan ini muncul dalam episode 140 menit ke-57 detik ke-36.
- e. Pada saat Boy melarang salah satu temannya untuk membalas dendam pada geng motor lain yang mencari masalah dengan mereka. Saat itu Ian dan Haikal tidak terima dengan perlakuan mereka yang sengaja mengambil motor Ian. Dari sini secara tidak sengaja Boy menyelamatkan keselamatan orang lain. Boy berkata *“Tidak perlu pakai kekerasan untuk menyelesaikan masalah, kita cari jalan keluar yang baik tanpa harus melukai orang lain. Lagian setiap masalah*

pernah menganggap bahwa Black Cobra dan juga anggota motor yang lain adalah musuh. Mereka justru ingin berdamai. Hal tersebut diungkapkan Boy *“Permusuhan bukan jalan keluar untuk menyelesaikan masalah. Permusuhan yang lama akan menimbulkan banyak korban.”*

4. Persahabatan yang akur dan kompak

Terlihat memang persahabatan kelompok Anak jalanan kompak dan akur. Mereka yang saling peduli satu sama lain. Hal ini terlihat ketika salah satu teman mereka mengalami kecelakaan saat balapan. Mereka menjeguknya serta mendoakan untuk kesembuhannya. Bahkan mereka layaknya sudah seperti keluarga sendiri. Adapun contoh adegannya:

- a. Suatu ketika motor Ian diambil oleh geng Serigala, Boy dan teman-temannya berusaha membantu dan mencarikan solusi untuk mengambil kembali motor Ian. Akan tetapi disini, Boy tidak menunjukkan kekerasan dalam menolong Ian. Adegan ini ditampilkan pada episode 2.
- b. Pada saat motor Ian masih berada di Geng Serigala, Boy dengan besar hati memberikan pinjaman untuk bersedia memakai motornya sementara. Sementara itu Boy memilih naik angkot kemana-kemana saat ia akan pergi. Karena Boy tidak mau Ian dimarahi oleh Ibunya. Adegan ini muncul pada episode 2.

salah satu temannya. Adegan ini muncul pada menit ke-39 detik ke-15 dalam episode 24 November 2015.

- c. Geng Warrior dan Geng Serigala yang berantem karena adu keahlian dan kekuasaan, mana yang lebih kuat di antara keduanya. Adegan ini muncul pada menit ke-67 detik ke-50 part 4 episode 2.
- d. Anggota *BC (Black Cobra)* berniat akan menghajar anggota *AJ (Anak Jalanan)*. Mereka selalu saja mengganggu *AJ (Anak Jalanan)*. Hal tersebut dilakukan *BC (Black Cobra)* untuk membuktikan bahwa geng motornya lah yang terbaik. Adegan ini muncul pada menit ke-43 detik ke-18 part 4 episode 26 Desember 2015.
- e. Salah satu *Anak Jalanan* dikejar Black Cobra. Black cobra memang tidak pernah suka dengan Anak Jalanan. Karena mereka menganggap bahwa *AJ* adalah saingan terbesar mereka. Adegan ini muncul pada menit ke-23 detik ke-34 pada episode 29 November 2015.
- f. Salah satu anggota geng *AJ (Anak Jalanan)* telah di keroyok oleh geng *BC (Black Cobra)*. adegan ini muncul pada menit ke-40 detik ke-18 pada episode 123.
- g. Sekelompok geng motor Warroir dan Serigala ditangkap polisi karena diketahui sedang tawuran dengan anggota geng motor lain.

Adegan ini muncul pada menit ke-20 detik ke-18 episode 12 Oktober 2015.

- h. Ian telah berbohong kepada tante Melly. Ian yang mengaku Mondy, supaya ia boleh keluar dengan Melly. Oleh sebab itu tante Melly kesal dan memukul Ian. Adegan ini muncul pada menit ke-6 detik ke-55 episode 121.
- i. Geng Warrior ingin balas dendam dengan geng Serigala. karena geng Serigala telah membakar jaket geng nya. Karena dirasa itu adalah sebuah penghinaan bagi geng. Alex yang selalu saja terpancing emosinya. Alex ingin sekali menghajarnya, memukul, atau bahkan tidak segan-segan memukul dengan benda tajam seperti besi. Adegan ini muncul pada menit ke-22 detik ke-50 episode 3. Adegan saat geng motor berbalapan. Mereka mengalahkan satu sama lain. Dan Boy adalah pemenangnya.
- j. Kemudian salah satu dari geng-geng motor yang berbalapan ada yang tidak terima dengan kekalahan mereka. Hingga pada akhirnya membuat mereka tawuran. Adegan ini muncul pada menit ke-3 detik ke-12 episode 12 Oktober 2015.
- k. Adegan berpacaran dan berboncengan mesra antara laki-laki dan perempuan. Angel salah satu teman Boy berboncengan dengan salah satu anak geng motor. Adegan ini muncul pada menit ke-17 detik ke-45 episode 26 Desember 2015.

Melihat tampilan adegan-adegan yang menggambarkan bahwa tidak meletakkan nilai-nilai kewajiban di hati mereka. Artinya, kekerasan adalah kewajiban bagi mereka untuk mengalahkan lawan mereka. Hal tersebut dapat dilihat dari karakter Black Cobra yang mengalami heteronomi moral. Heteronomi moral merupakan bentuk penyelewengan sikap moral yang amat merendahkan martabat manusia, karena membuat manusia tidak pernah menghayati kebebasannya.¹¹ Dengan demikian ia mengalami krisis moral, sehingga seenaknya dan membuat hukum sendiri tanpa di sandarkan dari dorongan hatinya atau melalui Tuhan. Menurut Kant, ini adalah kategori krisis moral. Dimana ia kurang menghayati nilai moral, sehingga ia hidup dengan seenaknya sendiri. Pengalaman moral menurutnya juga penting karena dengan pengalaman moral, ia bisa mengenal Tuhannya, sehingga ia menghayati nilai-nilai ketuhanan dalam setiap tindakannya.¹²

Sehingga dapat disimpulkan bahwa kewajiban pada dasarnya adalah kebaikan yang sudah melekat pada kehendak manusia untuk bertingkah laku dengan baik. Artinya ini tidak boleh disangkal, dan apabila melanggar maka orang tersebut adalah salah, dan itu adalah tidak baik. Jadi keharusan dan keniscayaan dari kewajiban adalah wajib. Seharusnya kita sebagai manusia harus berlaku seperti manusia yang

¹¹J. Sudarminta, *Etika Umum: Kajian Tentang Beberapa Masalah Pokok dan Teori Etika Normatif*, (Yogyakarta: Kanisius, 2013), 54.

¹²M. Amin Abdullah, *Antara Al-Ghazali dan Kant: Filsafat Etika Islam*, terj. Hamzah (Bandung: Mizan, 2002), 97.

bermanfaat. Karena sesuatu yang bermanfaat itu pasti yang baik dan memiliki nilai moral.²⁹

Dalam kehidupan sosial ini tentu ada aturan-aturan yang wajib dipatuhi. Suka ataupun tidak, mau ataupun tidak mau, itu adalah sebuah kewajiban yang harus ditaati. Jika dalam kehidupan bernegara semua sudah ada aturan dan hukumnya yaitu UUD 1945, lain halnya dengan dalam dunia penyiaran terdapat pedoman perilaku penyiaran dan standar program siaran yang disebut dengan UUD KPI (Komisi Penyiaran Indonesia).³⁰ Dalam UUD KPI, didalamnya diuraikan mengenai sanksi-sanksi ketika melakukan pelanggaran. Tentunya peraturan ini dibuat oleh pihak yang berwenang guna untuk kemaslahatan masyarakat secara bersama-sama.

Dalam sinetron Anak Jalanan, sempat dijatuhkan sanksi oleh pihak KPI (Komisi Penyiaran Indonesia), yang diduga terlalu banyak menampilkan adegan yang membawa pengaruh yang nantinya akan berdampak pada masyarakat. Menurut ungkapan pihak penyelenggara KPI sinetron tersebut perlu dipertegas kembali. Sehingga nantinya dapat merubah tampilan adegan yang kiranya memicu unsur negatif terhadap

²⁹ Arif Harianto (Pegawai Swasta), *wawancara*, Sidoarjo, Sabtu 30 Juli 2016, pukul 19.00.

³⁰ Lihat di UUD KPI (Komisi Penyiaran Indonesia) Nomor 1/P/KPI/03/2012. Ini adalah sebuah Lembaga Negara Independen, yang berwenang secara hukum mempunyai peran penting dalam kehidupan sosial, sehingga mampu menjalankan fungsinya sebagai media informasi yang baik dan dapat dipertanggungjawabkan. Sehingga nantinya akan menjamin kemaslahatan masyarakat bersama.

masyarakat. Sehingga sedikit demi sedikit tampilan adegan itu dirubah dengan nilai-nilai kebaikan.

Dengan sistem demikian maka tidak akan terjadi masalah secara khusus. Sehingga nanti dunia pertelevisian bisa menampilkan sinetron yang baik untuk bangsa, yang mengandung nilai-nilai nasionalisme, sehingga tidak akan jauh dari nilai-nilai etika dan moral. Karena pada dasarnya etika dan moral pegangan hidup manusia. Etika adalah ilmu yang membahas atau mempelajari tentang baik dan buruk, sedangkan moral adalah praktiknya. Namun etika tidak selalu dipakai dalam arti itu saja. Etika dibedakan dari semua cabang filsafat lain karena tidak mempersoalkan keadaan manusia, melainkan bagaimana manusia harus bertindak. Yakni bertindak sesuai dengan norma dan hukum.³¹

Etika pada dasarnya adalah membicarakan mengenai baik buruknya tindakan manusia. Dalam etika sendiri terdapat norma dan hukum yang harus ditaati, sehingga nantinya dapat bertindak sebagaimana manusia harus bertindak. Di samping itu, manusia juga memiliki kecenderungan berpikir rasional. Artinya ia akan berpikir apakah tindakan yang dilakukannya itu baik atau tidak. Jika itu baik maka ia akan melakukannya, namun jika itu tidak baik maka ia akan meninggalkannya. Namun itu semua juga tergantung pada niat si pelaku. Karena segala yang bernilai moral itu tergantung dari niatnya dari pada hasil akhir ketika

³¹Muchsin, *Menggagas Etika dan Moral di Tengah Modernitas*, (Surabaya: CV. Adis, 2002), 12.

